

RECENSIONES

Peckham, John C. *God with Us: An Introduction to Adventist Theology*. Berrien Springs, MI: Andrews University Press, 2023. Silver Spring, MD: Biblical Research Institute, 2023 xxvii + 768 pp. US\$ 54.99.

En las últimas décadas, el cuerpo doctrinal de la Iglesia Adventista del Séptimo Día ha sido objeto de crecientes debates, tanto por la diversidad de aproximaciones hermenéuticas presentes en su seno como por los desafíos que plantea la necesidad de articular una teología sistemática robusta y coherente. En este contexto, *God With Us: An Introduction to Adventist Theology*, de John C. Peckham —publicado mediante la colaboración entre el *Biblical Research Institute* de la Asociación General y la Universidad de Andrews— emerge como un intento deliberado de ofrecer una respuesta ordenada y comprensiva a dichas tensiones. Peckham estructura su propuesta en torno al principio teológico de la presencia divina, mostrando cómo cada una de las creencias fundamentales del adventismo puede comprenderse desde la dinámica bíblica de un Dios que desea ser *Emmanuel*, «Dios con nosotros». Sin incurrir en simplificaciones, el autor integra la reflexión bíblica, histórica y teológica, situando su obra como un aporte significativo para la necesaria clarificación y sistematización de la teología adventista contemporánea.

La autoridad con la que John C. Peckham aborda la presente obra se sustenta, ante todo, en su labor como profesor investigador de teología y filosofía cristiana en el Seminario Teológico Adventista de la Universidad de Andrews, así como en una producción teológica que incluye contribuciones significativas como *Theodicy of Love*, *Canonical Theology* y *Divine Attributes*. En *God With Us: An Introduction to Adventist Theology*, dicha experiencia converge en una arquitectura cuidadosamente diseñada. Tras los elementos preliminares —prefacio, agradecimientos, introducción, un apartado sobre teorías competidoras en la teología cristiana y una sección de abreviaturas— la obra se despliega en cinco partes principales. La primera, «The Story of God with Us: A Prelude», establece el marco narrativo y teológico de la presencia divina a través de tres capítulos que examinan su ruptura, renovación y consumación prometida. La segunda parte, «God with Us in Three Persons», desarrolla la comprensión adventista de Cristo, del Espíritu Santo y de la Trinidad como comunión de amor. La tercera, «God for Us

Who Loves, Provides, and Reveals», explora la obra creadora, sufriente, providente y reveladora de Dios en el contexto del conflicto cósmico. La cuarta, «God for Us Who Makes Us, Saves Us, and Covenants with Us», aborda la antropología, la salvación, el pacto y el sábado como don divino de gracia y liberación. Finalmente, la quinta parte, «God with Us Again, Forever», presenta la esperanza escatológica expresada en el Santuario, la iglesia y los eventos finales. Un epílogo exhortativo y un apéndice con las Creencias Fundamentales adventistas cierran la obra. Así estructurado, el libro ofrece una síntesis sistematizada que articula la totalidad de la doctrina adventista bajo el hilo conductor de la presencia de Dios.

Profundizando en el análisis de la primera sección, esta se erige como la apertura temática de la obra al trazar una narrativa histórica del anhelo divino de establecer una relación de alianza con su pueblo (p. 4). Peckham despliega un desarrollo diacrónico que se inicia en el acto creador —momento de plena comunión entre la divinidad y la humanidad—, transita por la fractura relacional ocasionada por la caída y detalla la iniciativa divina posterior de restaurar dicha comunión a través de los sucesivos pactos veterotestamentarios. En el segundo capítulo de esta sección, Peckham presenta la persona y obra de Cristo como la cumbre de la autorrevelación de Dios y la máxima expresión de su deseo de habitar entre su pueblo (p. 33). Mediante el análisis de la encarnación, el ministerio terrenal, la muerte expiatoria, la resurrección y el establecimiento de la iglesia, el autor muestra cómo el evangelio se expande universalmente con la promesa escatológica del regreso de Cristo, evento que consumará la restauración definitiva de la comunión edénica perdida (p. 64). Como cierre de esta sección fundacional, Peckham introduce un abordaje epistemológico de la fe adventista, argumentando la existencia de bases racionales sólidas que sustentan la veracidad de las Escrituras y sus promesas; de este modo, propone que la fe bíblica dista de ser un acto de irracionalidad y constituye, más bien, una postura intelectualmente coherente (p. 78).

La segunda sección de la obra se concentra de manera específica en la comprensión adventista de la Divinidad. Los dos capítulos iniciales analizan, respectivamente, la divinidad de Cristo y la del Espíritu Santo. En el primero, se examina la cristología bíblica, destacando la misión redentora (p. 104), las obras divinas (p. 109) y la naturaleza única de Cristo (p. 128). En el segundo, se realiza un abordaje análogo respecto al Espíritu Santo, aunque con un enfoque particular en la controversia en torno a su personalidad distintiva (p. 156) y su relación ontológica con

el Padre y el Hijo (p. 158). La sección culmina con un capítulo dedicado a la Trinidad, presentada como una verdad bíblicamente fundamentada que afirma la unidad esencial de Dios sin negar la pluralidad de Personas dentro de la Deidad. El análisis concluye destacando la obra conjunta de las tres Personas divinas y la unidad de amor eterno que constituye el fundamento de su comunión (p. 185).

La tercera sección examina la obra de la Deidad en su relación salvífica con el ser humano. Peckham inicia presentando a Dios como un ser que, aun siendo plenamente autosuficiente, desea compartirlo todo (p. 201); por ello, la creación no se entiende como un acto necesario para Dios, sino como la expresión de un amor gratuito. En el capítulo siguiente profundiza en las implicaciones de que Dios esté con nosotros, explorando su trascendencia e inmanencia en el tiempo y el espacio (pp. 231, 234). La sección continúa con un análisis del origen y las consecuencias del mal en el mundo, así como de la respuesta divina orientada a erradicarlo en el marco del gran conflicto cósmico (p. 270). Finalmente, aborda la autorrevelación de Dios como la vía indispensable mediante la cual el ser humano puede conocerle en la medida necesaria para entrar en una relación salvífica con Él (p. 327).

La cuarta sección profundiza en la obra que Dios ha realizado y continúa realizando en favor de la humanidad caída. En los dos primeros capítulos, Peckham expone la naturaleza humana establecida por Dios antes de la caída: creada a su imagen y en perfecta armonía con Él (p. 347). Al mismo tiempo, muestra cómo la entrada del pecado distorsiona dicha naturaleza e introduce tanto la maldad como la muerte (pp. 387, 398). La sección avanza hacia el ámbito de la soteriología, presentando la provisión divina para toda persona: Cristo y su sacrificio expiatorio (p. 435). Peckham vincula este proceso salvífico con la relación pactual que Dios procura establecer con la humanidad (p. 475). En este marco, la verdad del sábado no se entiende meramente en un contexto legislativo, sino dentro de una dinámica relacional, pactual y orientada a la salvación (p. 514).

La quinta sección aborda la esperanza del pueblo de Dios, una esperanza de carácter primordialmente escatológico. Se abre con la presentación del Santuario como el medio mediante el cual Dios elige habitar en medio de su pueblo (p. 532). Peckham destaca, además, el valor pedagógico e incluso epistemológico del Santuario para la comprensión de múltiples verdades bíblicas, subrayando así su centralidad en la doctrina adventista (p. 576). A continuación, dirige su atención a la iglesia como cuerpo de Cristo y a su misión en el marco del conflicto

contra el mal. Esta sección —y la obra en su conjunto— culmina con una exposición del advenimiento de Cristo, presentado como la mayor esperanza del pueblo de Dios y la consumación definitiva de la promesa divina de estar con su pueblo para siempre (p. 650).

Esta obra, amplia y cuidadosamente estructurada, se orienta a ofrecer una panorámica integrada de la teología adventista, configurándose como un manual idóneo para quienes deseen adentrarse con rigor en la tradición teológica de la Iglesia Adventista del Séptimo Día. Su organización interna refuerza este propósito. Cada capítulo concluye de manera uniforme, iniciando con la pregunta «*Why does it matter?*», recurso que subraya la relevancia teológica y práctica de los temas tratados. A continuación, se incluyen «preguntas de reflexión» destinadas a conducir al lector a la introspección y al análisis crítico de lo estudiado. Finalmente, cada capítulo cierra con una bibliografía selecta que permite profundizar en la materia, dividida cuidadosamente entre obras de perspectiva adventista y otras provenientes de diversas corrientes cristianas, lo que amplía el horizonte de estudio y fomenta un diálogo teológico informado. Asimismo, el volumen incorpora secciones adicionales de notable valor, como el *excursus* dedicado a la metodología teológica desde una perspectiva adventista (p. 331), un breve epílogo que exhorta a perseverar en la búsqueda bíblica y un apéndice que presenta resúmenes sintéticos de las Creencias Fundamentales de los Adventistas del Séptimo Día. En su conjunto, estos elementos consolidan la obra como un recurso formativo integral.

Algunas decisiones editoriales podrían haber resultado más provechosas para ciertos lectores. Por ejemplo, la elección de ubicar todas las notas al pie al final de la obra, si bien agiliza la lectura continua, puede dificultar la consulta para el lector minucioso que desea verificarlas con regularidad. Asimismo, aunque el libro incorpora diversos cuadros y tablas que clarifican aspectos específicos, en múltiples ocasiones Peckham se detiene a analizar posturas cristianas alternativas en contraste con las de la teología adventista —como en los temas de la Trinidad o la naturaleza de Cristo— sin ofrecer recursos comparativos visuales. En tales casos, habría sido especialmente útil disponer de tablas o esquemas que sintetizaran dichas posiciones, facilitando así una comprensión más inmediata de las diferencias doctrinales expuestas.

A modo de cierre, *God With Us* se presenta como una síntesis magistral que articula de manera coherente, bíblica y conceptualmente rigurosa el entramado doctrinal del adventismo. Su estructura cuidadosamente diseñada, su capacidad para integrar diversas disciplinas teológicas y su

compromiso constante con el principio hermenéutico de la presencia divina lo convierten en un aporte de especial relevancia dentro del panorama de la teología sistemática contemporánea. Aunque algunos lectores puedan encontrar más afines ciertas secciones que otras, el valor central de la obra radica en su habilidad para presentar, con claridad y solidez argumentativa, una visión unificada de la fe adventista que dialoga constructivamente con la tradición cristiana en general. Peckham no solo organiza la doctrina; la interpreta, la articula y la enmarca dentro de la narrativa bíblica del Dios que crea, redime y restaura para habitar con su pueblo. Por su robustez conceptual, su amplitud temática y su énfasis distintivo en el Dios que es siempre “con” y “para” nosotros, *God With Us* merece un lugar destacado en la biblioteca de todo teólogo, pastor, estudiante o investigador que aspire a comprender —con mayor hondura y coherencia— el carácter, la obra y el propósito del Dios revelado en las Escrituras.

Samuel E. Ricra

samuelricra@upeu.edu.pe

Misión Peruana del Lago Titicaca

Unión Peruana del Sur